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人物小传
朱明跃，1974 年生，猪八戒网创始人兼 CEO。3 年小

学教师、8 年媒体记者，2006 年创办猪八戒网，并将其打

造为全国最大的服务交易平台。

猪八戒网平台可以为企业提供标识设计、软件开

发、知识产权、财税等 17 个领域 600 多个品类的全生

命周期服务，共计实现了超过 10 亿次用户商机匹配，

1300 万家服务商在猪八戒网上开店创业。

猪八戒网创始人兼猪八戒网创始人兼CEOCEO朱明跃朱明跃：：

““ 二 师 兄二 师 兄 ””取 经 记取 经 记
经济日报·中国经济网记者 熊 丽

中国互联网正从信息分

发、商品分发步入服务分发

的新阶段

找到一个平台，与平台

共同成长，这是一种更理性、

更聪明的创业方式

本版编辑 胡文鹏 温宝臣
联系邮箱 jjrbrw@163.com

2006 年 ， 朱 明 跃 辞 去 《重 庆 晚
报》 首席记者并开始创业，跃入互联网
海洋。他说，那时的自己满怀激情，无
知无畏。

11 年后，朱明跃所创办的猪八戒网
已成为估值上百亿元的独角兽公司。这
个中国最大的服务交易平台正从重庆走
向全国，走向世界。

大家喜欢叫朱明跃“二师兄”，这
是他在公司里的“花名”。朱明跃一直
坚信，创业如“取经”，平凡人可以做
不平凡的事。他说，希望为更多创业者
插上腾飞的翅膀。

聚集起蚂蚁雄兵的力量

几年前，朱明跃遇到了一位设计界
大咖，对方毫不客气地指责猪八戒网搅
浑了设计市场。于是，朱明跃反问了两个
问题：作为中国最大的设计公司，你们服
务了多少客户？养活了多少设计师？对方
给出的数字分别是 100和 700。

“中国有数千万家市场主体，他们
的品牌营销服务指望谁？中国还有数千
万设计从业者，他们也希望用专业能力
提 供 服 务 ， 他 们 的 个 人 价 值 如 何 实
现？”朱明跃的答案是，在互联网时
代，他们可以依靠猪八戒网。

“创业以来，我越来越多地思考我
们生存的逻辑，我们的价值和意义到底
在哪里？”朱明跃说，这个世界上不缺
一家服务公司，不缺一家设计公司，也
不缺一家互联网公司，但猪八戒为什么
要存在？

与商品交易相比，服务交易具有非
标准化、严重低频、理性购买、流程复
杂的特点。与此同时，过去庞大的第三
产业一直处于离散状态，缺少议价能
力，服务半径有限。“如果一名设计师
只能为重庆的小面馆设计招牌，这是一
件多么遗憾的事！”朱明跃说。有了猪
八戒网，专业知识技能人才可以与全世
界的复杂服务需求方匹配在一起，足不
出户即可服务全中国甚至全世界。

在朱明跃看来，中国互联网正从信
息分发、商品分发，步入服务分发的新
阶段。猪八戒网恰恰在这个领域探索出
了一条新道路，进而改变了中国服务业
的格局。

目前，猪八戒网平台可以为企业提
供标识设计、软件开发、知识产权、财
税等 17 个领域 600 多个品类的全生命
周期服务，共计实现了超过 10 亿次用
户商机匹配。1300 万家服务商在猪八

戒网上开店创业，用自己的专业知识和
技能，为超过 700 万家企业提供服务，
日均交易额突破 1亿元。

不过，做大交易规模不是朱明跃的
目标。“我的愿望是，能不能帮助 1000
万个知识工作者，用互联网时代应有的
方式，有尊严地去就业和创业。这是我
们 的 机 会 所 在 ， 也 是 我 们 该 有 的 担
当。”初心如此，朱明跃还启动了“八
戒校园”和“八戒阳光”项目，帮助大
学生和残疾人就业创业。

变生存为发展，化情怀为担当。在
朱明跃看来，“双创”激发了全社会的
热情，蓬勃发展的中小微企业就好像

“蚂蚁雄兵”，政府用传统的“帽子”
“票子”和“鞭子”是很难管理的。像
猪八戒网这样的市场化配置资源平台，
可成为很好的抓手。

“我们所做的这份事业，是商业价
值和社会价值双轮驱动的。在企业越来
越离散、中小工商经济越来越活跃的今
天，我们希望能够帮政府分忧，推动创
业创新和产业的转型升级。”朱明跃说。

平台进化速度超出想象

“这两年来，猪八戒网发生了翻天
覆地的变化。进化成今天的样子，我自
己也始料未及。”朱明跃直言。

朱明跃告诉记者，过去猪八戒网的
定位是一个架构在互联网上的“市场”，
把服务当成商品来交易。但是，2015 年
的一次盘点令他意识到，猪八戒不仅是
一个市场，还是天然的企业孵化器——
已经有上百万人在这里实现灵活就业，
10 万家公司被孵化出来。作出这个判断
的依据是：如果平台上的个人月收入超
过 5000 元，基本算作灵活就业；如果企
业 1/3的收入和订单来自猪八戒，那么它
对这个平台就有了依赖性。

从 2016 年开始，猪八戒网提出“百
城双创”战略，将商业模式拓展到线下，
着力打造知识工作者的社区，目前已在
全国 24 个省份的 33 个城市建立了实体
孵化器，开园面积达到 13 万平方米，并
将在今年底增至 30 万平方米。2017 年，
猪八戒又推出天蓬网，主打中高端服务，
满足大中型企业的服务需求。

朱明跃说，无论落地孵化园还是推
出天蓬网，都是应需而动，顺势而为。
一方面，线上商家成长壮大后，需要物
理空间和社区来满足线下办公及社交需
求。打通线上线下其实是回归到知识工
作者和中小微企业服务需求的本质；另

一方面，过去服务对象主要是中小微企
业，但现在一些大型企业和地方政府也
需要通过平台购买部分服务。市场分层
运营，不仅有助于进入服务产业主流市
场，还将形成更大的产业升级推动力。

“ 我 看 到 了 一 个 非 常 好 的 趋
势 ， 这 是 过 去 做 梦 都 想 不 到
的。”朱明跃说，如今在猪八戒
平台上，需求端和供应端都在
发生显著变化。比如，华为
的很多技术开发在源源不断
地通过平台来分发，一些全
球顶级 4A 公司也有意愿成为
天蓬网上的供应商。

在朱明跃看来，这不仅仅是
因为平台逐渐成熟，还要感谢这个
时代，各行各业都在拥抱互联网，主流
供需双方在向平台靠拢。

“ 过 去 ， 不 管 我 们 怎 么 做 顶 层 设
计，也想不到猪八戒会形成线上两个市
场+线下一个社区的网络。我们的愿
景，是要把全世界的知识工作者通过平
台连接起来，服务全世界。”朱明跃说。

现在最风光也最艰难

2015 年，猪八戒网获得赛伯乐集
团和重庆北部新区下属国有企业共同投
出的 C 轮融资 26 亿元，平台估值过百
亿元，市场占有率超过 80%。

蛰伏 9 年，一朝腾飞动天下。回想
创立之初，猪八戒网既非技能分享类

“威客”网站的第一家，也不是独一
家。为何只有猪八戒能“飞”起来？

朱明跃说，2006 年到 2015 年，猪
八戒发展得很艰难但也是最坚实的一个
阶段，“每天一万，解决吃饭”曾经是
公司的口号。从悬赏模式到店铺模式，
从收“过路费”到免除佣金，构建“大
数据+平台服务”，猪八戒网经历了 9 次
腾云行动，9 次把公司的产品和组织推
倒重来。

2016 年 以 来 ， 猪 八 戒 网 转 守 为
攻，发展不断加速。人们看到的是猪八
戒网的风光，但朱明跃眼里更多的却是
风险。

他列举了一组数字：2015 年，公
司只有 1000 人左右，短短一年多的时
间，员工人数超过 5000 人，而且分布
在 24 个省。猪八戒网也从一个在生死
线上挣扎的市场，变成被资本、媒体和
政府高度关注的社区网络。“我们的价
值观和文化正在被稀释，平台上的生态
也出现恶化。80%的员工入职不满一
年，80%的商家入驻平台不满一年，这
给平台文化和生态带来的冲击是难以想
象的。”朱明跃自问，怎样才能直面冲
击，带领团队迎接下一个 9年？

“我们现在是最风光也最艰难的时
候。这不是危言耸听。有时候蒙面狂
奔 ， 一 旦 溃 败 起 来 ， 如 山 倒 ， 如 水
淹。”广泛吸取经验教训，朱明跃有两
点思考：平台的生态一定是生长出来
的，而不是设计出来的。再快的速度也
掩盖不了问题的存在，不能指望用时间
换空间。

居安思危，朱明跃开始着力推进平
台调整。虽然这次的调整没有命名，但
他认为不亚于以往任何一次腾云行动。

“这是我们寻求解决这些问题和挑战的
道路。”朱明跃说。

朱明跃希望能够打造出一家超越个
人工作周期和生命周期的公司，持续地

实现公司的商业价值和社会价值。这个
时间，他希望是九九八十一年。每 9 年公
司能够前进一大步，最终取得“真经”。

2016 年，猪八戒网进入第二个 9 年
的创业期。打通线上线下，做好国际
化，让知识工作者服务全世界，是朱明
跃赋予这个阶段的新目标。

把人生当成一次创业

作为一个服务创业者的创业者，朱
明跃认为，创业是少数已经看到未来，而
且愿意去拼搏和坚持的人，才能够最终
做下来的事。这几个条件，缺一不可。

“所以，我不太鼓励孤胆英雄式的
创业。”朱明跃认为，要更加宽泛地理
解创业。比如，找到一个平台，与平台
共同成长，这是一种更理性、更聪明的
创业方式。还有就是把人生当成一次创
业，抓住每一次机会，然后努力去做。

从猪八戒网的“32 变”，不难看出
创始人的精神气质。中师毕业后当小学
老师，朱明跃在赛课中得不了第一也要
力争第二。转行做记者，没有专业背
景，只能跑社区新闻，但朱明跃始终记
得报社领导对他说的一句话，“在这个
城市里，想要有一张你自己的办公桌，
这张桌子上有你的一台电脑和一部电
话，这些东西不是靠我分配给你的，是
要你自己凭本事去挣来的”。终于，朱
明跃成为 《重庆晚报》 的首席记者。他
回忆说：“那个时候很拼，自己现在都
觉得不可想象。回头看，那其实也是一
种创业。”

2006 年，辞职创办猪八戒网时，
朱明跃充满激情。这个状态持续了两
年，觉得什么困难都不是困难，一切皆
在掌控。然后，就进入了漫长的“隧道
期”。“我们重庆的隧道，动不动就是十
几公里。那时候就是走在隧道里的感
觉，完全看不到出口的亮光，要不断重
新确认自己身在何处，甚至要摸摸自己
的手在哪里，嘴在哪里，确认自己的存
在。”朱明跃说，这个阶段，感觉问题
无处不在，对一切充满怀疑。之后，问
题得到一定的解决，又进入了新一个周
期的兴奋。大脑高速运转，里面机器轰
鸣，完全停不下来，极致状态下连梦里
都在做决定。

如今，朱明跃说，现在他开始尝试
把公司和家庭、工作和生活做一个区
分。“当我和女儿在一起的时候，我希
望能够做一个内心安静的父亲。对我来
说，这是一个进步。”

取经，是猪八戒网的公司文化。创

业路不经九九八十一难，谈何容易？

困难磨灭不了的，是创业的初心。

从猪八戒网诞生的第一天起，朱明跃就

相信，依靠技术和创新的力量，可以让非

标准化的服务像商品一样买卖，可以让

知识技能工作者不论学历、不靠关系、不

限地区，依靠自己的能力成就一番事业。

从专注线上到走向线下，从单一市

场变成“两个市场+一个社区”，从偏居西

部到走向世界，猪八戒网的成长壮大，离

不开内外因的双重作用。从内因来看，

正是创业团队的不懈坚持和创新，才支

撑猪八戒网等到了“风口”并脱颖而出，

而不是倒在黎明之前。

从外因来看，是时代在为猪八戒网

赋能。“没有成功的企业，只有时代的企

业”，海尔张瑞敏的这句话备受朱明跃推

崇。我们身处的这个时代，是经济发展

迈向“双中高”的时代，是创业创新蓬勃

发展、民智民力极大释放的时代，是互联

网深刻改写各行各业面貌、改变人们生

产生活方式的时代。以猪八戒网为代表

的一批开放共享的“双创”平台，聚众智、

汇众力，使创业创新的成本更低、速度更

快、效率更高，也让自身获得了难以想象

的发展。

11 年来，猪八戒网一直在探索如何

让服务交易通过网络放大产生效益。当

前，服务业已成为带动国民经济发展和

吸纳就业的第一大产业，在“互联网+”的

推动下，服务业无疑将进入新的发展阶

段，也将为创业创新带来更大想象空间。

7 月 12 日召开的国务院常务会议指

出，深入实施创新驱动发展战略，把“双

创”推向更大范围、更高层次、更深程度，

对保障和扩大就业、优化经济结构、加快

新旧动能转换、提升国民经济竞争力，具

有重要意义。从创新政府管理、优化“双

创”服务、拓展融资渠道、促进产业升级、

强化人才支撑等方面，作出了具体部署。

在“双创”不断深化的今天，我们为

猪八戒网已经取得的成绩喝彩，也祝愿

它能够不忘初心、不负时代，越走越远。

不忘初心 不负时代
徐 行

曹杰是河南人，退役后辗转多个行业，最终加入了
“老汴京”官窑人的行列，成了一位爱折腾的新官窑人。

北宋官窑在宋都南迁，王朝更迭后发展渐衰。近年
来，随着国家越来越重视优秀传统文化的保护，一批开封
的“老汴京”人潜心致力于保护官窑技艺，发扬传统官窑
文化。他们志在把“北宋官窑”打造成像“木板年画”和

“汴绣”一样的开封名片，让更多的人通过了解官窑，去感
受厚重的北宋文化，也能感受到古都封城的文化脉动。

曹杰便是其中的代表。“好作品得反映这个时代，展
示这个时代的精神风貌。”曹杰坚持“新时代官窑”的理
念，他希望官窑在传承传统文化的同时，也能够结合时代
的特色，并造出新东西。

“一两年内，官瓷将在河南形成一定规模的市场。”
曹杰坚定地说，这是他的预言，也是他的期盼。

这个时代的官窑人
本报记者 夏先清 通讯员 王 莉

在河南大学展出融合了现代元素的官瓷作品。

本报记者 夏先清摄

河南开封妙品文化发展有限公司负责人曹杰（右一）

向本报记者介绍北宋官窑文化。 秦军舰摄

王健林：

从小目标到大甩卖
郭存举

从胜似闲庭信步的“小目标”到资产大甩卖，王健林

和万达集团被推至舆论的风口浪尖。

就在近日，万达商业、融创中国、富力地产三者之间

开展的战略合作更像是一部跌宕起伏的电影，过程充满

了悬念、突变等戏剧元素。最终，万达以 632 亿元甩卖掉

曾费力推广的 76 家酒店、13 个文旅项目。王健林说，万

达与融创中国、富力的合作无论是从企业战略还是商业

逻辑看，三方都是赢家。

谁是赢家，尚未可知。实际上，市场更为关注王健林

为何急于回笼几百亿元的现金流？一个不争的事实是，

房地产行业有高杠杆的特殊性。尽管万达商业负债率仍

低于行业平均水平，但是近年来快速扩张以及项目区位

短板掣肘发展，也影响着万达回款及资金流动性。

万达旗下有多家上市公司，其中万达文旅资产备受

王健林重视。他曾经说过只要万达在，上海迪士尼别想

在 10 年到 20 年之内盈利。另外，他还要把万达酒店开到

全世界。突然之间卖出心头肉，市场自然有诸多猜疑。

除了一些小目标，这些年王健林的大目标也不少。

多元化转型、全球资产配置，总之他不想吊在房地产这一

棵树上。比如，在体育产业方面，王健林出手相当阔绰。

2015 年底，王健林就曾经宣布万达体育已成为世界上最

大的体育公司。

然而，发改委日前的一个表态，让不少网友为万达捏

了一把汗。发改委表示，将继续关注房地产、酒店、影城、

娱乐业、体育俱乐部等非理性对外投资倾向，防范对外投

资风险，建议有关企业审慎经营。有媒体认为，这些非理

性投资行为并不是以经营为目的的，实质上是一种转移

资产行为。“转移资产”在当下的杀伤力无疑是极大的。

发改委点名的五大领域，万达占齐了。因此，外界将其解

读为对万达的不利消息。

近年来，民营企业海外扩张以几何级数增长，这其中

不乏有些企业玩弄伎俩转移资产。万达激进的海外扩张

已引起管理层高度关注。面临“内忧外患”，甩卖资产包

后的王健林还有闲情逸致谈“小目标”吗？


